

# L'ÉCHO de ROCHEBONNE

Mai 2024

N°36

## Éditorial

Nous avons le plaisir de vous adresser la lettre de l'association dans laquelle vous trouverez les activités de l'année écoulée et aussi les projets en cours.

2023 a été l'année de la déception concernant l'aboutissement de notre projet de consolidation du donjon. La multiplication des démarches administratives a eu pour conséquences de mettre à mal la convention signée avec la Fondation du Patrimoine. Le décès du propriétaire, sa succession, la lenteur du transfert des hypothèques et la constitution d'un dossier avec galerie de photos n'ont pas convaincu la Fondation du Patrimoine qui a notamment réclamé à la propriétaire le montant des recettes réalisées dans cette ruine ! Vous qui connaissez le site, n'aviez-vous pas vu qu'un commerce se trouvait à proximité du donjon ? Grâce à la compréhension de Madame Tiphaine de Labareyre et après des semaines de démarches, une nouvelle convention a été signée entre l'association qui a obtenu la maîtrise d'ouvrage, la propriétaire et la Fondation du Patrimoine. Toutefois, à l'heure où nous écrivons l'édito, la souscription en ligne n'a toujours pas été lancée, ce qui, une nouvelle fois, va rendre difficile la

réalisation de ce projet d'un montant de 52 000 € prévue pour l'automne 2024.

Je tiens à remercier l'ensemble des membres de l'équipe de travaux du vendredi pour son implication dans l'aménagement du « chemin de ronde » et la construction de son mur sur plus de trente mètres de long. Les randonneurs qui arrivent par le chemin rural qui dessert le hameau de Rochebonne apprécient la remise en état de ce chemin de service et au bout duquel sera érigé bientôt, un des panneaux du chemin d'interprétation. Nous souhaitons aussi la bienvenue à Laurence et Mickaël qui apportent un sang neuf au groupe.

Faites connaître L'Écho de Rochebonne autour de vous. Nous avons besoin du soutien de chacun. Adhérer, parrainer ses proches, c'est aider l'association des Amis de Rochebonne à la préservation de notre patrimoine des Boutières dans lequel Rochebonne tient une grande place.

**Roger DUGUA**

### **Comité d'histoire des Boutières**

Le numéro 17 de « *Les Boutières en histoire* » est paru le 15 mars. Une présentation publique a eu lieu à Saint-Martin le 12 avril. Une première conférence sur la Bataille du Cheylard des 5 et 6 juillet 1944 a eu lieu au Cheylard le 19 avril. En lien avec les auteurs retenus pour cette publication annuelle, Alain Amsellem, vice-président de l'association, réalise un gros travail de mise en page de cet ouvrage. Nous le remercions pour tout ce travail accompli au service du comité.

### **Visites guidées au château**

Du 15 juillet au 15 septembre, nous avons accompagné, le vendredi matin moins de visiteurs qu'en 2022. Il est vrai que la canicule était bien présente. Toutefois les visites guidées sont toujours très appréciées et nous poursuivrons encore cette année cet accueil hebdomadaire du vendredi à partir de 10 heures.

### **Chemin de ronde**

Il aura fallu toute une année pour débroussailler, évacuer les pierres éparpillées sur le chemin, reconstruire un mur....faire un stockage de pierres...Mais le résultat est là avec en prime de belles découvertes. Plusieurs pierres avec moulure ont ainsi été répertoriées.



### **Débroussaillage et plantations**

Avec les derniers travaux de 2019, l'équipe du vendredi a mis en place un chemin avec escalier à l'Ouest des Communs. Cette partie était recouverte de broussailles. Au cours de l'été 2023 nous en avons aussi profité pour couper les arbres et ronces du Logis 3. Etienne, notre adhérent belge, a fait merveille dans des coins particulièrement escarpés. Merci également à Jean-Paul, Max et Jean-François qui ont fait ronfler leur débroussailleuse afin de mieux recevoir le public.



A l'automne, plantation de mahonias, lys, iris, lilas, cognassier du Japon... Certains ont déjà fleuri ce printemps et donnent un peu de vie dans cette partie ouest des ruines.



Vue du Logis 3 après débroussaillage

### Salon du Livre 2024

A l'heure où nous rédigeons cette rubrique, la 12<sup>ème</sup> édition du salon se prépare. Les inscriptions sont d'ores et déjà closes. Il se déroulera le 29 septembre 2024 et sera précédé de deux cafés littéraires organisés dans deux communes différentes.

### Journées européennes du Patrimoine et visites guidées.

Le président a assuré une nouvelle fois la visite du village le samedi ainsi que deux visites de Rochebonne le dimanche après-

midi. Nous avons eu seulement une trentaine de personnes venues des départements du Rhône, de la Haute-Loire, de l'Ardèche et de Belgique.

Il faudra sans doute revoir l'organisation de ces visites y compris celles qui ont lieu tout au long de l'année. La mise en place du chemin d'interprétation répondra, dès cette année, à l'attente des visiteurs qui se déplacent de plus en plus tôt à Rochebonne.. Dès les vacances de février, les randonneurs sont nombreux à venir sur le site, le plus souvent depuis la Dolce via ou encore depuis le Plateau.

### Soirée Contes et chansons

Renouant avec les veillées, l'association a organisé une soirée à la salle des voûtes avec un public conquis par les chansons, contes et poèmes autour de Rochebonne. Les amis de Châteauneuf, Emmanuelle et Didier Davezies, Cécile Castellano, Marie-Hélène Capeillère, Catherine Valin et le président des Amis de Rochebonne ont animé la soirée.

Après cette soirée, l'équipe de travaux était conviée à un repas partagé qui a permis à chacun de souffler un peu » après tant de mètres cubes de pierres transportés ces derniers mois à Rochebonne.



Ce fut une belle soirée et nous espérons faire encore mieux cette année.

### **Maison du Patrimoine**

C'est le vœu que nous avons formulé, d'abord sous la forme d'un local situé au cœur du village. Ce local permettrait à l'association de présenter au public des maquettes, diaporamas, photos, blasons, céramiques sans oublier un important fonds d'archives sur les Châteauneuf de Rochebonne ainsi qu'une bibliothèque vivaroise.

Il y a aussi une importante documentation du Comité d'Histoire des Boutières et un stock d'ouvrages publiés par le comité. Une demande a été faite auprès de M. le Maire en 2022. Au cours de l'été dernier, la Municipalité a proposé d'attribuer une petite salle dans l'ancien moulinage. Celle-ci ne répond pas malheureusement à notre attente.

Nous avons alors fait une demande auprès de la Communauté de communes de Val'Éyrieux, espérant trouver une solution dans un espace de la Médiathèque.

Entre temps, nos amis de l'association de Vivarais-Lignon qui ont les mêmes problèmes, estiment que les trois associations patrimoniales pourraient se regrouper dans une véritable « Maison du Patrimoine » à Saint-Martin. C'est sans doute la solution pour tous, à deux pas de Rochebonne !

### **Buste de Pierre de Rochebonne**

Au cours de l'été nous serons en mesure de présenter au public le buste de Pierre de Rochebonne, seigneur de Rochebonne, Châteauneuf-en-Boutières, vicomte d'Oingt, seigneur de Theizé et sénéchal du Puy.

La sculpture a été confiée à France Faure, artiste sculpteure installée à Saint-Jean-Roure. Pour la réalisation de cette œuvre, l'artiste s'est inspirée d'une peinture retrouvée par l'association « Renaissance de Rochebonne » de Theizé. Nous remercions France Faure d'avoir mis son talent au service de l'association des Amis de Rochebonne. Nous aurons l'occasion d'en reparler prochainement.

### **Nécrologie**

Le dimanche 17 septembre, alors que nous assurions les visites de Rochebonne à l'occasion des Journées européennes du Patrimoine, nous avons appris le décès brutal de Jean Dussaud, un fidèle ami de Rochebonne depuis près de 30 ans.

Jeannot a été l'un des premiers à s'investir dans l'équipe de travaux. Correspondant de presse pour le Dauphiné Libéré, il a mis sa plume au service des Amis de Rochebonne pour les faire connaître auprès des lecteurs de ce journal.

En 2006 il s'investissait aussi dans le Comité d'études et de recherches historiques des Boutières et a publié de nombreuses études dans la publication de « Les Boutières en histoire ».

Malgré la maladie, il s'intéressait toujours aux activités de l'association qui a perdu un grand ami. A sa compagne Paulette, nous redisons toute notre sympathie.

Nous avons également accompagné à sa dernière demeure Jacques Defour, époux de Chantal Sabatier. Natif de Tournon, il a fait carrière à Blagnac et se passionnait de fabrication de maquettes et aussi pour l'histoire de son pays natal. Nous avons plaisir à le rencontrer chaque été dans la maison familiale de son épouse à qui nous adressons, ainsi qu'à ses enfants, nos sincères condoléances.

Alors qu'en ce début m ars, la région connaissait de fortes précipitations, la rivière

Eyrieux était sortie de son lit. Jacques Sanial était venu vérifier les installations de la petite centrale hydraulique de l'Hubac située à Crézenoux. Adhérent de l'association, Jacques, âgé de 73 ans, était aussi passionné par l'exploitation de ces petites centrales implantées sur le cours de l'Eyrieux. Le Comité d'Histoire l'avait d'ailleurs sollicité pour en écrire l'histoire. Sa disparition a marqué toute une région. Nous présentons à son épouse Fernande, à sa fille et leur famille, toutes nos condoléances.

L'ÉCHO de ROCHEBONNE. Journal édité par l'association « Les Amis de Rochebonne », directeur de la publication Roger DUGUA